

La Dépêche du Midi  
22 mai 2016

lecture

# Paul Tirand raconte Barbès, l'indigné permanent

« Armand Barbès, l'indigné permanent » est le dernier ouvrage de Paul Tirand sorti aux éditions de l'Harmattan. Paul Tirand, auteur chaurien bien connu de tous, nous offre une œuvre d'une qualité rare. En effet, grâce à une détermination sans faille, Paul Tirand a pu avoir connaissance de documents aussi rares qu'inédits ! C'est ainsi qu'après plusieurs échanges, les Archives d'État russes lui firent parvenir des copies d'échanges épistolaires d'Armand Barbès. En effet, la Russie possède un fonds d'archives de révolutionnaires chargé de collecter tous les documents (livres, écrits des révolutionnaires...) depuis 1789. C'est ainsi qu'avec ces documents, plus d'autres collectés auprès des Archives de la Guadeloupe, ce sont plus de 86 feuillets inédits qui furent soumis au travail de Paul Tirand. Un travail qui se démarque donc des deux biographies déjà existantes sur Armand Barbès, par ses documents inédits mais également par la qualité d'écriture de cet ouvrage. En effet, ce livre, très moderne, est accessible à tous. On se surprend à traverser l'Histoire de France en compagnie de cet Audois remarquable qu'est Armand Barbès. Si tout le monde connaît ce



Paul Tirand présentant son magnifique ouvrage.

nom au travers de rues, de boulevards ou même de quartier, peu connaissent l'histoire de cet homme, républicain au plus profond de son être. Un homme qui paya bien souvent au prix fort son idéal républicain. Une vie de famille sacrifiée, une santé fragilisée par plus de trente ans de prison et d'exil, pour mourir loin de France à deux mois de la proclamation

d'une Troisième République qu'il avait toujours appelée de ses vœux. C'est au travers de ces échanges avec George Sand, Étienne Arago, Louis Blanc, Victor Schœlcher... que vous aurez un autre éclairage sur notre histoire. La plume de Paul Tirand vous fera apprécier l'homme fier, amoureux d'égalité, de République, de progrès social, bref un indigné permanent.

Vous pouvez trouver le livre à Castelnau-dary au prix de 25 € à la librairie Calmy (04 34 23 01 81), sur le site de l'éditeur L'Harmattan ou dans les enseignes spécialisées (Fnac, Cultura, Amazon...). Paul Tirand dédicacera son livre le 28 mai à la librairie Breithaupt, de Carcassonne, de 10 heures à 12 heures.

L.F.

tour de ville

## LE SAVIEZ-VOUS ?

Si Armand Barbès avait refusé d'avoir une rue à son nom de son vivant : « la voie publique n'est pas faite pour servir d'enseigne aux sentiments privés », en 1892 son nom sera donné à un boulevard parisien, et par extension au quartier traversé. À Castelnau-dary aussi, une rue porta le nom d'Armand Barbès. Si peu de Chauriens le savent, la rue Maréchal-Foch était la rue Armand-Barbès. Cette rue fut dédoublée par le gouvernement de Vichy pour prendre son nom actuel. Peut-être qu'un jour, Armand Barbès aura à nouveau une rue à son nom dans notre ville ?

